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 ПОДДЕРЖКА

Враг должен бояться

Дорогие земляки, 
уважаемые белгородцы!

Сердечно поздравляю вас с Днём города и 80-й  
годовщиной освобождения Белгорода от фашист-
ских захватчиков!

5 августа 1943 года — дата навечно вписана в ле-
топись боевой и трудовой славы нашего города.

Это очень важный праздник, объединяющий всех 
нас — кто связал с Белгородом свою судьбу, кто тут ро-
дился и для кого он стал родным и любимым навсегда.

Лицо нашего города — это его люди. Усилия и труд 
белгородцев, их любовь и забота позволили сделать 
его одним из прекраснейших городов России. Вме-
сте, помогая друг другу, мы сумеем сделать его ещё 
комфортнее, современнее и краше! Вместе мы, пони-
мая друг друга, преодолеем все трудности, выстоим 
и одержим победу!

Мы навсегда  сохраним славный подвиг  наших 
предков в своих сердцах!

С праздником вас, дорогие белгородцы!
От всей души желаю всем жителям и гостям го-

рода крепкого здоровья, благополучия! Пусть мир и 
покой царят в каждой семье!

Иван КОНЕВ,
депутат областной Думы,

 почётный гражданин города

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

 Стр. 1
— По нашей улице Красовке — она самая 

длинная была — ехали подводы, на которые 
мужчины положили вещи, а сами они шли за 
ними пешком. А рядом — жёны, дети их про-
вожали. Ох и плакали все, — вздыхает Ма-
рия Сергеевна.

Под немцами
С войны её отец не вернулся — в 1942 году 

матери пришло извещение о том, что он про-
пал без вести. Семья даже не знает, где он по-
гиб и похоронен. Так что троих детей, из ко-
торых Маруся была самой старшей, мать — 
рядовая колхозница — поднимала одна.

Жила семья в хате, изъятой колхозом у 
раскулаченного односельчанина. А как подо-
спела оккупация, бывший хозяин вернулся и 
стал выгонять Гниповых. Хотя они и так к то-
му времени ютились вчетвером в одной ком-
натушке — остальную часть дома занимали 
немецкий комендант с секретарём. Всю жив-
ность, что у них была — корову, тёлку и 30 
гусей, — немцы забрали без разговоров, так 
как и воевавший отец, и оставшаяся с деть-
ми мать были партийными. Ничего у них не 
осталось, кроме картошки в погребе, да и той 
чуть не лишились, когда бывший хозяин до-
ма нагрянул.

Приютили Гниповых сперва одни родст-
венники, потом другие. В 1942 году Мария 
Сергеевна окончила большовскую школу-се-
милетку. А после снятия оккупации послали 
её строить ту самую железную дорогу Ста-
рый Оскол — Ржава.

— Мы и до этого тут в деревне окопы ры-
ли, и под речкой в Чернянке. Босиком, по ко-
лено в воде, — говорит женщина.

Но как ни трудно было на строительстве 
железной дороги, у неугомонной молодёжи 
после работы находились силы на активный 
отдых.

— Как вечер — так гармошка, танцы до 
упаду. Ракета пролетит — разбегаемся, но 
через 20 минут опять собираемся, — улыба-
ется Мария Сергеевна.

Кричали «ура» и плакали
Ракета — это обстрелы. Однако, несмо-

тря на налёты вражеской авиации и тяжёлые  

условия  труда,  строительство  дороги  не  
останавливалось ни на один день.

— Спешили построить,  потому что она 
нужна была. Молодёжь и женщины землю с 
песком подносили для насыпи, мужчины шпа-
лы ложили, а потом и рельсы. Через 32 дня, 
когда закончили дорогу, по ней, чтобы про-
верить, прошёл паровоз. А следом ехал то-
варняк с боеприпасами… (Мария Сергеевна 
начинает всхлипывать.) Видите, столько лет 
прошло, а я никак не забуду. Мы и «ура» кри-
чали, и руками махали, и плакали тогда, — 
вспоминает она.

Конечно, в тот момент никто из строите-
лей даже не думал о том, что совершил что-
то героическое. Просто была радость от то-
го, что смогли помочь своей армии и дальше 
бить и гнать врага с родной земли. А между 
тем, ввод в эксплуатацию новой железнодо-
рожной ветки существенно ускорил достав-
ку боеприпасов и других военных грузов к 
линии фронта, что в конечном итоге сыгра-
ло свою роль в победоносном исходе битвы 
на Курской дуге.

После того как железная дорога Старый 
Оскол — Ржава была достроена, Маруся Гни-

пова вернулась в родное село, где работала 
учётчицей в колхозе. Все дни в ожидании по-
беды честно трудилась на земле, а по вече-
рам перед сном читала письма от Вани, кото-
рый писал ей почти каждый день, обещая вер-
нуться и жениться на ней. И хоть слово своё 
он сдержал, но вернулся нескоро — лишь в 
1947 году: во время войны попал в плен, бе-
жал из него, и, пока пробирался к своим, от-
морозил ноги. А потому долго лежал в госпи-
тале. Свататься к своей Марии пришёл в сель-
совет, где она тогда работала секретарём, с 
двумя палочками. Поженились они в том же 
1947-м, на Покров. Ивана поставили заведу-
ющим клубом, где он проработал 19 лет, а 
Мария Сергеевна доросла до председателя 
сельсовета. Больше всего карьере внучки ра-
довалась её бабушка, которая в своё время 
работала председателем сельсоветов в Боро-
дино и Андреевке, была народным депутатом 
и ездила на заседания в Москву.

Хочу дожить до 100
Семь лет прожила молодая семья Нечёса в 

доме вместе со свекровью, потом купили хату 
в Малом хуторе, разобрали её и перевезли в 

Большое. Один за другим родились трое де-
тей. Совмещать материнство с постом предсе-
дателя сельсовета оказалось нелегко: посто-
янно вызывали на собрания в Чернянку, а ма-
шин не было — приходилось добираться пеш-
ком. Поэтому когда в 1954 году произошло 
объединение большовского и бородинского 
сельсоветов, во главе поставили председате-
ля последнего, который, к тому же, был пар-
тийным. А Мария Сергеевна перешла на дру-
гую работу: сперва добросовестно трудилась 
звеньевой в колхозе (о чём свидетельствуют 
многочисленные грамоты и благодарности), 
потом заведовала колхозным складом, рабо-
тала бригадиром. В 1982 году, даже выйдя 
по возрасту на пенсию, женщина продолжа-
ла работать в колхозе, а потом несколько лет 
была активисткой в обществе взаимоподдер-
жки пенсионеров: поздравляла пожилых од-
носельчан с праздниками, организовывала с 
ними встречи, проводила беседы по душам.

— Если бы ноги ходили, я бы и дальше ра-
ботала. Ноги вот сейчас не ходят, а язык и го-
лова работают, — смеётся женщина.

В тёплое время года Мария Сергеевна ещё 
кое-как ходит: выбирается на лавочку у дома 
или с поддержкой потихоньку идёт в гости к 
младшей дочери Татьяне, которая живёт по 
соседству. Та помогает ей по дому и готовит. 
А кроме того, Марию Сергеевну регулярно 
посещает соцработник.

Дни женщина коротает за просмотром те-
левизора. Особенно любит программу Ма-
лахова, с удовольствием смотрит концерты.

— Я ни разу не просила смерти. И не про-
шу. Хочу дожить до 100 лет. Как доживу — 
приезжайте в гости, — приглашает Мария 
Нечёса.

И когда этот день наступит (а это случит-
ся обязательно!), за большим столом в доме 
Марии Сергеевны соберётся вся семья: дочь, 
два внука и внучка, трое правнуков. Ради та-
кого случая именинница — ветеран труда и 
труженица тыла — наденет праздничный пла-
ток и заполненный медалями пиджак. Есть 
там и значок за строительство железной до-
роги Старый Оскол — Ржава. Займёт на нём 
своё место и новая медаль «В память 80-ле-
тия Прохоровского сражения 12 июля 1943 
года», которую женщине вручили накануне 
её 96-летия.

Землю носили в фартуках

Елена КОРЖОВА,  
Алексей ДАЦКОВСКИЙ (фото)

Оружие вручил добровольцам губернатор Вя-
чеслав Гладков. Также бойцы получили цифро-
вые автомобильные и портативные радиостан-
ции, квадрокоптеры, зарядные станции, ан-
тидроновые ружья и новые внедорожники.

Это нужно всем
Вместе с Вячеславом Гладковым на один из тре-

нировочных полигонов области приехали предсе-
датель облдумы Юрий Клепиков, депутаты и гла-
вы всех муниципалитетов. Для почётных гостей 
подготовили лекцию о технических возможно-
стях новой аппаратуры и наглядно показали осо-
бенности применения БПЛА разного типа.

— По данным разведки, в квадрате № 6 об-
наружена база ДРГ, — поставил задачу коман-
дир взвода БПЛА.

Группа бойцов при сопровождении разведы-
вательного дрона направилась к указанной точ-
ке. Беспилотник летел впереди на расстоянии не-
скольких десятков метров, с его помощью вели 
контроль за местностью.

—  Благодаря  своим  малым  габаритам  и  
очень низкому звуковому порогу работы он 
идёт впереди группы на дистанции от 50 до 150 
метров и обозревает маршрут, чтобы выявлять 
всякие неожиданности, — прокомментировал 
один из бойцов.

Как только информация об условной ДРГ под-
твердилась, вызвали поддержку взвода БПЛА. 
При этом условный противник также поднял 
свою «птичку» — по ней отработали антидро-
новым ружьём. Затем взлетели дрон-корректи-
ровщик и дрон-камикадзе.

— Укреп поражён, — коротко объяснили на-
блюдателям.

А боец с позывным Технолог, специализирую-
щийся на применении беспилотников, пообещал:

— Тем, что мы услышали, обязательно поде-
лимся с коллегами. Уже есть наработки, как вести 
себя на линии боевого соприкосновения, потому 
что боевые выходы у нас есть совместно с Мини-
стерством обороны и другими подразделениями. 
Интересны разные моменты, например как ра-
ботает наша РЭБ и противника. Это нужно всем.

Пример для всех
Глава региона поздравил собравшихся с Днём 

воздушно-десантных войск и выразил благодар-
ность ветеранам ВДВ за активную жизненную 
позицию: многие из них вступили в ряды тер-
риториальной самообороны, причём некоторые 
вместе с детьми и внуками. Затем бойцам вру-
чили ключи от внедорожников, новую аппара-
туру и оружие.

В приобретении всего это-
го помогли представители биз-
нес-сообщества Белгородской 
области.

— В рамках действующего 
законодательства мы решаем 
вопрос обеспечения оружием 
нашей самообороны. Вот пер-
вый этап, и мы хотели, чтобы 
он прошёл в максимально тор-

жественной обстановке. Поэтому здесь присут-
ствуют и депутаты облдумы, и главы муниципа-
литетов. Ситуация в регионе продолжает быть 
сложной: обстрелы территорий у нас ежеднев-
ные. Слава богу, без таких последствий, какие бы-
ли 1,5 месяца назад. Но мы должны быть гото-
вы к различным ситуациям. Сейчас на рассмо-
трении в Госдуме находится закон, который по-
зволит решить вопрос обеспечения оружием са-
мообороны уже на другом уровне, — отметил 
Вячеслав Гладков.

Советник командира полка территориальной 
самообороны Белгородской области по боевой 
и служебной подготовке, экс-командир СОБРа 
«Белогор» Александр Лопатков подчеркнул:

— Оружие получили люди, которые про-
шли спецподготовку, отучились, прошли спец-
проверку и медкомиссию.

Он также заявил о высоком 
уровне мотивации и подготов-
ки всех участников самооборо-
ны.

К примеру, боец с позывным 
Ведьма уже год состоит в рядах 
2-го Стрелецкого батальона. Эта 
хрупкая девушка — командир 
взвода. Совмещает обязаннос-
ти медика с изучением БПЛА, 
а накануне на стрельбах пока-

зала отличный результат: из 60 выстрелов ми-
мо было всего 2.

— Я этим живу! Я кайфую! Ведь Белгород-
ская область — это вся моя жизнь! Даже в Вели-
кую Отечественную, когда здесь оставались все-
го 150 человек, в их числе были мои родствен-
ники. Я не могу бросить свою страну и свою ма-
лую родину. Здесь все мои родные, друзья, зна-
комые. Больно видеть, как люди теряют свои до-
ма и квартиры из-за бомбёжек, — рассказала 
Ведьма.

Лопатков добавил, что некоторые из участ-
ников белгородской самообороны уже отправи-
лись на военную службу по контракту:

— Для нас это показатель уровня их подго-
товки. У нас командиры батальонов — это те, 
кто прослужил по 20 лет и больше.

Напоследок Вячеслав Гладков ещё раз обра-
тился к бойцам белгородской самообороны:

— Вы пример для всех. Вижу, какой отклик 
среди жителей Белгородской области: они гор-
дятся нашей самообороной. Своим отношени-
ем к работе вы придаёте спокойствие и уверен-
ность белгородцам и их семьям. Победа будет 
за нами! Всё, что от нас зависит, мы сделаем, по-
тому что понимаем общую задачу. Народ един 
в своём стремлении защищать родную землю. 
Враг должен это знать и понимать, с чем стол-
кнётся, и должен бояться.

ЖИТЕЛИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 

ГОРДЯТСЯ НАШЕЙ САМООБОРОНОЙ. 

СВОИМ ОТНОШЕНИЕМ К РАБОТЕ ВЫ 

ПРИДАЁТЕ СПОКОЙСТВИЕ И УВЕРЕН-

НОСТЬ БЕЛГОРОДЦАМ И ИХ СЕМЬЯМ.

 Бойцы по-
лучили новые 
внедорожники

  Вячеслав 
Гладков вру-
чил оружие 
добровольцам, 
которые прош-
ли спецподго-
товку

 Некоторые 
из участников 
белгородской 
самообороны 
отправились 
на службу  
по контракту

 Гостям 
показали 
особенности 
применения 
БПЛА разного 
типа

Сергей ШЕВЧЕНКО

На оперативном совещании об-
ластного правительства министр 
автомобильных дорог и тран-
спорта Сергей Евтушенко зая-
вил, что с учётом анализа ситуа-
ции на дорогах региона, кри-
тичности состояния не-
которых участков, а 
также на основании 
обращений и наказов 
жителей в минтрансе 
сформировали про-
грамму дорожных ра-
бот. Её общий объём 
составит 13 млрд  
966 млн рублей, в том чи-
сле 10 млрд 171 млн выделят на 
региональные дороги, 1 млрд 
525 млн — на федеральные и  
2 млрд 260 млн — на му-
ниципальные.

Всего в течение года планиру-
ют отремонтировать и построить 
244 км дорог, установить освеще-
ние в населённых пунктах на про-
тяжении 33 км, обустроить 33 км 

тротуаров, а также провести ка-
питальный и текущий ремонт 12 
мостов.

По федеральной программе в 
полуторамиллиардных  инвести-
циях запланирован капитальный 
ремонт автодороги Алексеевка — 
Советское в Алексеевском окру-

ге. Он пролегает на маршруте 
между Белгородом и Рос-

сошью, используется ав-
томобилистами для вы-
езда к магистрали М-4 
«Дон», в том числе для 
поездок в Крым и Кра-
снодарский  край.  На  

эту  дорогу  протяжён-
ностью  31  км  направят   

575 млн рублей из федераль-
ного бюджета.

На региональном уровне отре-
монтируют 90 км автодорог. По 
словам Сергея Евтушенко, если в 
2023 году дорожники обновляют 
трассу Томаровка — Борисовка в 
Яковлевском округе, то в 2024-м 
ремонт этой же трассы продол-
жится, но уже на территории Бо-
рисовского района.

  КАЧЕСТВО ЖИЗНИ  
 

На 244 километра

На оперативном совещании 
правительства Вячеслав Глад-
ков поручил министру ЖКХ 
Алексею Ботвиньеву и вице-
губернатору Ивану Будло-
ву организовать тотальную 
проверку всех строек, кото-
рые идут за бюджетные сред-
ства, на предмет соблюде-
ния техники безопасности.

—  У  нас  на  прошлой  неделе  
произошло два несчастных слу-
чая — люди получили травмы, 
несовместимые с жизнью, 
при выполнении строи-
тельных работ в двух 
округах.  Даю  пору-
чение в течение трёх 
дней создать комис-
сию, предложив вой-
ти в неё и работникам 
прокуратуры.  Нужно  
проверить все объекты, где 
проводятся строительно-монтаж-
ные работы по муниципальным и 
государственным контрактам. За 
все областные объекты отвечает 
министр ЖКХ Алексей Ботвиньев, 
за муниципальные — главы райо-
нов и округов. Через неделю доло-
жите об итогах работы комиссии, а 

также введите еженедельный ин-
структаж перед началом проведе-
ния высотных работ, — распоря-
дился губернатор.

27 июля трагедия произошла 
в Строителе Яковлевского окру-
га. При замене кровли на четырёх-
этажном доме во время дождя со-
рвались двое строителей. Мужчи-
на 2000 г. р. погиб, второго рабо-
чего, 2002 г. р., госпитализирова-
ли с множественными травмами. 

Следственный  комитет  воз-
будил уголовное дело по 

ч. 2 ст. 216 УК РФ «На-
рушение правил безо-
пасности  при  веде-
нии строительных ра-
бот, повлёкшее по не-
осторожности смерть 

человека».  Районный  
прокурор  Юрий  Дими-

дов, выехав на место, уста-
новил,  что  ремонтные  работы  
проводились с грубыми наруше-
ниями мер техники безопасности.

28 июля такой же случай про-
изошёл в Шебекино — во время 
кровельных работ в жилом доме 
на ул. Мичурина строитель упал 
и разбился насмерть.

  СИТУАЦИЯ

По поручению 
губернатора


